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由旅遊發展局推行的 「優
質旅遊服務」 計劃，旨在幫助
旅客識別值得信賴的零售商
戶、餐館及旅客住宿服務。商
戶若想申請 「優質旅遊服務」
計劃認證，必須滿足多項條
件，並需要得到及格評分，才
能獲得標籤。截至去年12月31
日，在該計劃下，共有1184家
商戶共7757家店舖，以及228
間客房取得認證。

黃傑龍：服務需與時並進
黃傑龍表示，隨着社會對

推行禮貌運動予以肯定， 「優
質旅遊服務」 計劃認證的準
則，今年起加入新元素，並且
調整評分比例。店員禮貌服務
水平的評分比重，也會有所提
升， 「隨着恢復通關，對服務
體驗的要求有所不同，一些以
往不太注重的方面，也要調
整，與時並進。」

就餐館業的認證評審，現
時有五大要素，包括餐館環境、
餐飲產品、銷售過程、員工表
現、店舖營運、可持續發展。五
項評分範圍滿分為1000分，其
中員工表現，過去佔350分，由
今年一月起，改為佔400分，涉
及評核項目包括員工向顧客打招
呼、道謝及道別，以及於打招呼
及道別時態度有禮、保持微笑及
與顧客有眼神接觸。

他說， 「中國人是禮儀之
邦，待人有禮，非常重
要，所以評分上，也會
有調整。」 他並說，評

審內容還包括店內的衞生情況
是否及格，能否提供舒適環境
讓顧客享用美食或服務；可持
續發展元素的評分標準，涉及
例如店舖是否有節能電器等。
而隨着電子支付的興起，商戶
能否提供不同電子支付方式，
也成為了新加入的評分標準。

「優質旅遊服務」 計劃規
定，獲得認證的商號必須通過每
年的評審，以確保產品和服務達
到優質服務的標準。換言之，由
今年起，新申請認證以及續證的
商戶，皆按新標準評分。

擬推廣告 「像劉德華經典」
優質旅遊服務協會今年慶

祝成立25周年，黃傑龍說，協
會做了不少於提升優質服務相
關的工作。因應過往發生不少
因為溝通問題而產生的矛盾和
誤會，協會今年將推出普通話
課程，以及與禮貌服務及微笑
相關的課程等，讓服務業會員
報名參加，希望藉此能夠提升
前線工作人員的服務素質。

他表示，協會並正拍攝
「真人show」 電視節目，透過

暗訪本地各界店舖、測試服務
質素的拍攝形式，希望找到做
得好的店舖，加以表揚，對做
得不足的店舖，則建議他們改
善，預期節目將在今年上半年
推出。他稱協會亦正計劃與旅
發局合作推出電視廣告，盼以
此加強大眾對優質服務的意
識， 「若能夠拍到像劉德華當
年那麼經典，就好了。」

三招提升服務
重振好客之都

禮貌評分 真人騷訪店 服務課程

新春將至，又到旅遊旺季，
大批旅客將來港歡度農曆新年。
服務業以禮待客，讓訪港旅客享受
優質的體驗尤其重要。優質旅遊服務
協會主席黃傑龍接受《大公報》訪問
時表示，隨着禮貌運動受到關注，旅

遊發展局及優質旅遊服務協會都有新舉措，希望以三招提
升服務質素，包括 「優質旅遊服務計劃」 的優質店舖認證
評審，從上月起，加重員工禮貌的評分比重；現正拍攝電
視節目推廣禮貌待客，計劃拍攝像當年劉德華推廣優質服
務的經典廣告；並且舉辦與禮貌、微笑有關的服務課程。

大公報記者 伍軒沛

龍年興旺
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花車主題
•國泰 「傳統新繹，龍年喜飛」：透過注入時尚靈感，讓龍以嶄新面貌翱
翔雲間，象徵着傳統及創新的融合

•澳門旅遊局 「感受澳門」：金龍貫穿全車，配上中國傳統文化元素，展示
澳門地道美食及景點

•Mr. Men Little Miss 「共聚香江樂繽紛」：集合新春牌坊、揮春等元素
•香港迪士尼樂園 「星夢光影慶龍年」：以奇妙夢想城堡為主題
•優質旅遊服務協會 「祥龍騰躍現喜氣 專業優質守承諾」：以龍身穿梭於
香港著名的街景及摩天大廈，寓意龍躍在港

•香港海洋公園及水上樂園 「雙園賀歲慶龍年」：展現海洋公園和首次登
場的水上樂園精彩元素

•亞洲旅遊交流中心 「歡樂春節．龍行天下」：通過LED顯示屏和燈箱，展
示天宮二號、C919飛機等高科技成果

•香港賽馬會 「與你並肩 共迎新春」：花車由璀璨奪目的駿馬牽領，並以
繁花動畫及活力鼓聲點綴

•香港旅遊發展局 「龍騰香港賀新歲」：花車上的舞龍由多個幸運風車組
成，與香港天際線互相輝映

日期：2月10日（大年初一）
時間：晚上8時至9時45分
地點：開幕典禮於尖沙咀香港文化

中心廣場舉行

巡遊路線：香港文化中心廣場→廣
東道→海防道→彌敦道
（以香港喜來登酒店為終
點）
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【大公報訊】
春節即將來臨之際，中
國人民解放軍駐香港部隊
（駐港部隊）司令員彭京堂
少將、政治委員賴如鑫海軍
少將7日發表新春賀詞，代表
駐港部隊全體官兵提前向香
港市民拜年。

賀詞指出，回望這一
年，特區政府堅定維護國家
安全，推動香港邁向由治及
興，煥發 「國安家好」 新景
象；全面對接國家戰略，接
連舉辦大型國際盛事和會
議，不斷開拓繁榮發展新空
間；悉心排解民生憂難，市
井街頭丁財兩旺，呈現歡樂
祥和新常態，廣大市民安全
感、獲得感、幸福感不斷躍
升。我們由衷感到驕傲，對
香港的光明前景充滿信心。

賀詞表示，一年來，駐港
部隊堅決貫徹中共中央、中央
軍委和習主席決策部署，堅定
落實 「一國兩制」 偉大方針，
嚴格遵守香港特別行政區基本
法、駐軍法，聚焦主責主業、
聚力練兵備戰，精心組織軍營
開放、軍事夏令營和軍事生活
體驗營，迎接馬來西亞、越南
軍艦首次訪問香港，圓滿完成
以履行防務為中心的各項任
務。駐港部隊衷心感謝特區政
府、社會各界和廣大市民長期
以來的關心、信任和支持。

賀詞指出，今年是新中
國成立75周年。偉大祖國正
以中國式現代化全面推進強
國建設、民族復興偉業。欣

逢盛世，當不負盛世。我們堅信，香港
定能發揮 「背靠祖國、聯通世界」 的獨
特優勢，抓住國家發展的歷史機遇，續
寫新篇章、再創新輝煌。駐守東方之
珠，我們將一如既往當好值得信賴的香
江衛士，護萬家燈火溫暖長明，與廣大
香港同胞共同迎接更加美好的明天。

城巴辦深圳灣口岸通宵巴
【大公報訊】深圳灣口岸將於年三

十至年初四（9至13日）通宵運作，城
巴表示，年三十晚開始，會一連五晚開
辦通宵口岸特快NB3，往返深圳灣口
岸、屯門碼頭及屯門市廣場，同時設
NB3特別班次往屯門市廣場，兩條路線
聯合班次為約半小時，收費21.5元，估
計每日通宵運載能力達2500人。城巴
又指，一直為深圳灣口岸24小時開放作
好充足準備，相信NB3有潛質將來進一
步提升為恆常路線。

城巴昨日已於NB3主要巴士站，包
括深圳灣口岸及屯門市廣場等，安裝特
製通宵巴士站旗，並配以大型指示牌，
以便市民及旅客了解服務詳情。宣
傳NB3的廣告巴士昨日已啟
航，讓更多乘客認識該服務。

【大公報訊】記者伍軒沛報道：香
港旅發局將於大年初一舉辦 「國泰新春
國際匯演之夜」 ，有9部花車及29隊表
演隊伍演出。花車大多以龍為主題，寓
意龍躍在港，有花車展示天宮二號、
C919飛機等高科技成果。警方將在年
初一、年初二在西九高鐵站J1及J2出口
外，設立臨時過境巴士站，深圳灣口岸
將24小時通關。

活動以 「龍騰香港賀新歲」 為主
題，共有9輛花車配合多個新春賀年元素
作點綴；中國內地及國際表演隊伍多達
16隊，數量創下歷年之冠，隊伍來自12
個國家或地區，包括來自西藏、澳洲、

美國等。花車巡遊大年初一晚由文化中
心廣場出發，途經廣東道、海防道及彌
敦道，以喜來登酒店為終點。當晚巡遊
開始前，本地表演隊伍將率先沿巡遊路
線，表演舞蹈、魔術及花式足球等。

警方表示，2019年花車巡遊有約4
萬4千人參與，而除夕煙花匯演維港兩
岸共有約40萬人
觀賞，不會估計
活動參與人數，
強調有足夠能力
及信心應付，鼓
勵市民外出享受
節日氣氛。

推廣優質服務

龍眠山

過去一年訪港遊客人次恢復
至疫前的七成，與此同時，旅遊
業也面臨新挑戰。香港要保持亞
洲旅遊樞紐地位，有必要進一步
提升優質旅遊服務。優質旅遊服
務協會計劃今年內為優質旅遊服
務認證加入多項新準則，包括服
務態度，做法值得肯定。

目前全港有約8000間商戶獲得
「優」 字標籤，市民及經常訪港

的遊客不會陌生，這個 「優」 字
標 籤 是 信 心 保 證 。 商 戶 申 請
「優」 字標籤需具備三大條件：

一是明碼標價，二是資料清晰，
三是優質服務。協會每年會實地
調查一次及多次 「神秘顧客」 拜
訪，確認符合有關要求，濫竽充
數的則被摘除 「優」 字標籤。

疫情改變了世界，旅遊業出
現新業態、新模式，遊客對服務
的要求明顯提高了，這意味着優
質旅遊服務的內涵需要與時俱
進。譬如說，電子支付大行其
道，店舖應提供電子支付服務；
內地遊客佔本港旅遊業大半壁江

山，店員識講普通話肯定會 「加
分」 ；店員若能微笑服務，講一
聲 「多謝」 ，更能 「增值」 。

事 實 上 ， 在 多 項 國 際 調 查
中，香港人以 「不懂得笑 」 著
稱。《大公報》早前實地調查也
證實，一些食肆衞生環境不佳，
一些店員態度惡劣。有比較才有
鑒別，近來港人北上消費成為風
潮，除了內地消費相對廉宜，服
務態度好也是其中重要原因。

香港需要推廣 「禮貌運動」
越來越成為社會共識，特區政府
也強調提倡 「客人為先」 。優質
旅遊服務協會計劃優化優質認證
的標準，推出多項與禮貌相關的
課程，並會拍攝 「真人SHOW」
電視節目，以暗訪方式測試各區
店舖的服務質素，服務好的可以
表揚，做得不好的建議改善。

春節長假就在眼前，料有大
批遊客訪港，正是各區店舖商戶
實踐禮貌運動，提升優質服務的
大好時機。

美斯被受傷球迷被欺詐
昨晚，全世界都看到美斯上場與日

本隊踢球的一幕，綠茵場上的美斯 「龍
精虎猛」 ，哪裏有半點「腿部肌肉受傷」
的樣子？現時的香港球迷已不是失望，
而是遭欺騙後的憤怒。公眾需要真相，
特區政府也發表嚴正聲明，要求國際邁
亞密及主辦商TATLER給出合理解釋。

2月4日晚上，四萬球迷進入香港大
球場，為的是欣賞美斯風采。然而，直
至友誼賽上半場結束，美斯並未上場。
其後，特區政府收到主辦商通知，指美
斯腿部肌肉受傷，下半場也不會出場。
然而，所謂美斯 「受傷」 只不過是單方
面之詞，實情如何外界不知。退一萬步
說，就算美斯不能上場踢球，難道同廣
大球迷說幾句話作出交流，或者親自接
受頒獎都做不到嗎？

美斯 「受傷」 之說疑雲重重，而這
個質疑很快就得到了驗證。國際邁亞密
離港後前往日本繼續表演賽，在6日的
訓練中，美斯全場參與，有傳球、射球
及短加速衝刺、走位，這麼強的運動
量，顯然不是一個三日前因為 「腿部肌
肉受傷」 而無法落場的人可以做得到
的。有業內人士直指美斯在香港是 「詐

傷」 ，講出了球迷心中的疑惑。
事實上，美斯在日本的一舉一動都

受到高度關注。美斯在日本記者會上，
兩次提及在香港沒有受傷，只是有些不
適。聽在香港人的耳中，簡直難以置
信，因為美斯已親口證實其 「傷勢」 並
未嚴重到不能上場，而國際邁亞密卻以
美斯 「受傷」 為由不安排他上場，聲稱
「希望球迷諒解」 云云。那麼，國際邁

亞密和美斯，到底誰在撒謊？
日本當地傳媒更報道，前日晚上，

美斯與有 「日本第一男公關」 之稱的羅
蘭Roland見面，與其合影。相中的美斯
露出笑容，神情輕鬆， 「引來羅蘭大讚
他沒有架子，而且沒有歧視其職業。」
相比訪港期間，美斯幾乎全程和球迷零
互動，頒獎期間站在球隊最後一排，不
但沒有說一句話，甚至木無表情，與其
訪日時的熱情笑臉判若兩人。

如果真如美斯所言他在香港沒有受
傷，那麼他不上場不止有違體育道德，
更違反了合約精神，衝擊商業底線。說
得白一點，這是一場有預謀的欺詐，是
國際體壇大醜聞。人們想知道的是，國
際邁亞密為何要製造美斯 「受傷」 的把

戲？美斯為何全程木無表情，有什麼難
言之隱？主辦商TATLER與國際邁亞密
簽訂的合約，包括哪些條款？雖然主辦
商聲稱自己也是 「受害者」 ，並放棄申
請1600萬元政府資助，但特區政府此前
已為賽事提供多方面的協助，而球迷付
出真金白銀卻 「貨不對辦」 ，更是受到
財產損失和極大心理傷害。

回顧國際邁亞密及美斯在港的種種
不正常表現，不能不令人質疑這背後有
什麼不可告人的秘密。《大公報》在事
發後翌日的社評中已經以 「球王缺陣不
尋常」 為題，第一時間提出質疑： 「美
斯到底為何無法出場、是否受到什麼壓
力，現在還是個謎，但事件再次提醒各
界，香港發展往往受制於外部因素，我
們唯有做好自己，築牢發展基石，才能
在變局中立於不敗之地」 ，其實已經點
出其中的緣由。

現在已到了揭開 「謎底」 的時候，
特區政府要徹查事件，消委會要維護好
球迷的利益，美國國際邁亞密隊及主辦
方必須給公眾一個合理的交代。為了維
護體育精神，國際足協等組織也不應缺
席，不容政治污染足球！

掃一掃 有片睇


